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主日講台信息 

 「那日子」 

 ／沈正牧師 

 

經文：約珥書三章 1節、18節 

    到那日，我使猶大和耶路撒冷被擄之人歸回的時候， 

    到那日，大山要滴甜酒；小山要流奶子；猶大溪河都有水流。必有泉源從

耶和華的殿中流出來，滋潤什亭谷。 

 

弟兄姊妹們平安！ 

 

約珥的年代 

   今天我們來到約珥書第三章，約珥書短短的只有三章，約珥書的主題是「耶

和華的日子臨近了」，一直到現在，聖經學者都沒有很準確的告訴我們約珥是哪

一個年代的人，不是非常的清楚。有人猜測約珥可能是在公元前第五世紀或者

第四世紀，如果是這樣，那就是以色列國其實已經滅亡，而且歸回之後的一段

日子。 

    而以色列百姓在主前 430年的時候，他們中間最後的一位先知：瑪拉基，

大概是主前 430到 400年左右。之後，一直到基督耶穌降生的中間，被稱為兩

約之間的黑暗時代，再也沒有耶和華的話語。但是今天我們所讀的約珥書，我

覺得它是非常、非常的寶貴。 

先知約珥的時代，聖經學者沒有一個準確的時間點，但是當我們讀約珥書

的時候，都可以很清楚的知道先知的訊息是很清楚的。這個訊息無論是哪一章

─一、二、三章裡面，「那日子」重複的出現。「那日子」是指什麼日子呢？舊

約先知的信息，我們讀起來的時候，真的是極具挑戰，有時候會讀不懂的，讀

不懂算是很正常的。 

 

三個層次 

    舊約先知的訊息和預言常常包括三個層次，第一，他是針對當時時代和國

家的光景所做的預言。第二，他可能是針對可預見的未來〈不是頂久〉做出訊

息─傳訊息和預言。第三，可能先知的訊息、預言是針對可能更遠的未來的宣

告和預言；第二個是可預見的未來，第三個是更遠的未來。而他訊息的內涵、

內容或者有的時候這三個都合適，有時候合適一個，有合適兩個，有的時候三

個都合適。 

    有人這樣說：我有一次讀英國倫敦聖經學院的一個教授，他講舊約的先知



書。他說：你看那個山，有些山是很美麗的，它是層層的山脈，有些地方你看

一個山，它就這麼一座山，然後後面就是天空，它就是獨自聳立在那裡。但是

有些山是很美麗的〈我們台灣的山是很美麗的〉。如果你到圓山飯店去看台北盆

地外的山，真的很美麗，一層又一層。而如果你到蘭陽平原─宜蘭，你往那個

遠的地方一看〈不是看太平洋，是看台灣的山〉，台灣的山一層又一層、一層又

一層。 

他說：先知預言的信息，常常就針對這個山所傳的一個信息。他說：這個

山真美啊！真好啊！可能是針對第一座山，也可能是針對第二座山，遠一點的，

也可能是針對更遠一點的。可以是近處，亦可以見到遠處。所以讀先知的信息

真的是需要求主給智慧、啟示。 

 

你們會歸回 

    約珥書有三章，這三章中都強調、也都提到「那日子」。有一天我去找胡維

華老師，我說：這個約珥書很難讀。他說：很難讀。後來我發現跟他談約珥書

還滿驚訝的，因為胡維華老師把約珥書全部背起來。所以我跟他談約珥書，我

講到哪裡，他都跟下去。我說：哇！你這真是很厲害！ 

    我跟他談的結論是：約珥書第一章比較是指著當時近處、近日的光景，第

二章比較是指著可見的未來，第三章就是指著可能更遠的、或者說末後世界的

上帝選民─以色列的光景。先知約珥是向以色列百姓發預言的，他的預言是你

們會歸回，你們歸回的時候，我─神，耶和華神會保護你們、賜福給你們。 

 

這日子 

    如果是這樣，親愛的弟兄姊妹，當我們今天讀第三章的時候，第 1節說

「被擄之人歸回…時，我要聚集萬民」，以色列百姓被歸回的時候，不單選民被

聚集，萬民也被聚集。論到這個末後的世界，聖經中其實論到這個日子，也有

非常多的記載─不只在先知書的裡面，在保羅的書信的裡面、在啟示錄的裡面，

但是親愛的弟兄姊妹，我個人覺得很寶貴、絕不可忽略的是主耶穌怎麼講這個

事情、怎麼講這個日子。 

    馬太福音二十四章是主耶穌離世之前，上十字架之前橄欖山的教訓。那天

門徒來到他的面前〈其實他們在討論一個以色列國復興的問題〉，耶穌就說到一

些末後世界的光景。門徒就問耶穌說：末後世界有什麼樣的情況？耶穌就回答

了，在馬太二十四章的裡面，主耶穌親自的講。有二大類，一類是一般性的問

題，這一般性的問題就是「國要攻打國、民要攻打民，多處必有饑荒、地震，

這不過是災難的起頭」。其實這個事情已經很明顯的，今天都已經應驗在各地了。 

可是在主耶穌回應這些門徒的裡面，在後頭他講了幾個點，我覺得那幾個

點，在橄欖山預言的日子裡面，我覺得這特別值得我們思考。在這特殊的現象

裡面，有兩個關鍵是主耶穌論到日子、論到時候的，而我們要留意，都記載在

馬太福音二十四章裡面。 

 



二個關鍵 

第一處是記載在二十四章 32─36節，主耶穌在門徒問他的時候，他就說：

這個事情發生了以後，那個日子就快到了，所以你們要留意這個日子。這個日

子有些什麼現象呢？不只是民要攻打民、國要攻打國，多處必有饑荒和地震─

這些災難的起頭以外，他說：你們要學個比方〈這就是聖經中的難題〉；他說：

你們要從無花果樹學個比方，當無花果樹發嫩長葉的時候，你們就知道夏天近

了。如果這件事情發生的時候，你就知道夏天近了；如果這件事情發生了，那

個日子就近了。 

第二個主耶穌所用的，在二十四章的 37節，主耶穌說「挪亞的日子怎樣，

人子再來也要那樣」！講得更直接了。「挪亞的日子」，以色列百姓都知道，就

是指著創世紀裡面的挪亞。 

 

無花果指著以色列 

親愛的弟兄姊妹，我想試著跟諸位來分享、交通一下這兩個點。耶穌為什

麼用無花果而沒有用葡萄樹─在這個地方？我覺得一個很重要的，因為無花果

確確實實是以色列的代表。無花果全世界好多的地方都有生產，但是無花果的

源頭是中東的以色列，以色列的無花果甚至成為以色列民的果實的一個表徵。 

他說：無花果發嫩長葉，因為無花果是個特別的果子，跟一般的果子不一

樣。一般都是先開花再結果，無花果樹是先結果再開花，它特別不一樣。大部

分的聖經學者比較是認為這無花果是指以色列。無花果的發嫩長葉，就講到這

一支長久以來被滅亡的這個國家會再有一次興起！ 

聖經的背景告訴我們，論到這個日子，主前 721年以色列亡於亞述，主前

586年猶大亡於巴比倫，以色列國猶太人就徹底的亡國。從那時候開始，以色

列人不再有自己的國家，他們被擄到巴比倫去、擄到迦巴魯河〈先知以西結成

為他們的先知，幫助他們〉，他們被擄到外邦。其實今天在整個的伊拉克，伊拉

克北邊庫德族，諸位注意到庫德族中間有非常多猶太的後裔，那地方有非常多

的以色列會堂。 

庫德是現在全世界最大獨立人口中不是國家的一個民族─庫德，它有二千

六百萬人，將近三千萬人。從那時候開始，以色列人經過但以理的帶領─他們

的禱告，知道耶路撒冷被毀壞的日子七十年為滿，所以他們希望能夠回來，建

立自己的國家，恢復耶路撒冷的敬拜。 

 

以色列復國之路 

耶路撒冷第一次被尼布甲尼撒王攻佔的時候是主前 606年，但以理被擄去

以後，做了好幾朝的宰相、總理，他知道耶和華─神的這個從耶利米先知的信

息中，知道耶路撒冷荒涼的日子七十年為滿，所以他就覺得日子近了，就迫切

禱告，果然很奇妙的，在主前 536年〈各位， 606減 70是 536〉，一夜之間巴

比倫帝國就傾覆了。 

瑪代波斯的帝國塞魯士─他就允許以色列百姓可以回去耶路撒冷，重建耶



和華的聖殿和聖城，這就是以斯拉、尼希米的記載。歷史告訴我們，這些以色

列百姓一次、兩次、三次的歸回，他們回去以後，除了建造聖城、聖殿，可是

一直有件事情沒有做好或者是沒有成功，就是沒有辦法建國。 

耶穌基督來到這世上的時候，那些人看到他能夠如此帶領以色列百姓，甚

至覺得他行奇妙的神蹟，他們喜愛他，問他一個問題：你復興以色列國就在這

個時候嗎？非常的政治性，希望耶穌能夠帶領他們脫離羅馬人的統治，可是耶

穌沒有！在瑪代波斯、希臘的統治之下，又來到羅馬的統治之下，以色列人就

一直想要復國，可是都一直沒有。 

羅馬人覺得他們統治天下，最難統治的地方就是以色列猶太人。這些猶太

人很難搞，所以羅馬的凱撒皇帝派了一個最重要的提多將軍，在主後 70年摧毀

耶路撒冷。他把耶路撒冷從頭到尾、從上到下完全摧毀了；而且不單摧毀，還

把所有猶太人從耶路撒冷、巴勒斯坦趕走，要他們離開這個地方，於是猶太人、

以色列─神的選民，從那時候開始，就被趕走了。 

當提多將軍做這樣的事情之後，怕自己這麼偉大的─自以為這麼偉大的得

到該撒的權柄，能夠做這麼偉大的事情，一定要留下一點紀錄；所以當他摧毀

耶路撒冷的時候，留下了一片牆。他說：為了讓人家真知道我做過這件事─我

真的摧毀了耶路撒冷，我留了一片牆，就是今天的哭牆，這就是今天耶路撒冷

西邊的那一片，叫做哭牆。 

主後七十年以後，再沒有什麼猶太人在巴勒斯坦、在應許之地。他們被趕

到各地、各方，他們漂流在全世界。歷史告訴我們，他們受到了很多的痛苦，

尤其二戰的時候，納粹對他們的殺戮。歷史告訴我們：二千五百多年過去了，

這一個遭受到欺壓和破壞的民族，一直沒有停止的一件事情，就是他們中間希

望能夠建立自己的國家，但是很難成功，非常難成功！太多的政治、文化、宗

教、地理等等的因素，使他們沒辦法成就。 

無花果樹能夠發嫩、發芽的這個預表，雖然一直被視為以色列國能否復國

的啟示和記號，但是大家都覺得這是一個極其難的事情。曾經有人建議以色列

百姓能夠在東非，就是今天肯亞南邊的地方，成立他們的國家，但是被拒絕。

應許之地不在那裡，應許之地在亞伯拉罕、以撒、雅各之地，神所給的是在中

東，在巴勒斯坦。 

但是沒有想到，在世人都沒有想到的時刻，奇妙的事情發生。二戰之後，

七十年以前，在 1948年的五月十四日，現代以色列國的國父 Ben Gurion本古

里安先生在特拉維夫下午四點鐘宣布以色列國建國，四點零一分阿拉伯世界向

以色列宣戰。 

 

奇妙的事 

今天我剛好講這篇信息，很奇妙！十天以前─2018年四月十九日〈今天二

十九日〉，以色列全國宣布：慶祝建國七十年，連續慶祝七十天。我相信他們有

他們的日子〈猶太曆的算法〉。那一天在耶路撒冷，以色列總統點燃了十二根火

炬，象徵著以色列的十二個支派，一起在耶路撒冷敬拜耶和華。 

有猶太人為建國七十年譜了一首新曲，叫全國來歌唱。於是那天他們就有



一個大的詩班，在耶路撒冷的詩班是一萬二千人，而詩班包括總統、國會議長

和一些小朋友在裡面，還有一些音樂家也在裡面，當然還有各種的人在裡面，

他們一起唱新譜的這首詩歌。這首詩歌是他們建國七十年的主題曲，題目叫做

「哈利路亞」，很震撼！ 

我覺得這是個很大、很奇妙的一件事。當這件事情發生了以後，震撼了整

個全世界。阿拉伯的世界不知道如何因應，伊朗非常的不喜悅。在這樣的情況

下、在以色列人慶祝獨立日的時候，伊朗人看到以色列百姓這樣子的歡樂，他

們說：我們要威脅，用原子的武器轟炸以色列。不過他們沒有想到，就在他們

可能會做出這樣動作的時候，在三天以前，他們的原子反應爐所在的地區遭受

到 5.9級的強烈地震，而且一個非常厲害的沙塵暴捲去了整個的反應爐，使得

伊朗的核子反應爐地區變成一個沙鄉，就是被沙全部掩埋了。我不知道這是不

是一件非常奇妙的事，我們感覺─是。 

1948年當以色列人宣布獨立建國的時候，立刻帶來了戰爭，但是沒有想到

上帝幫助他們，他們一次又一次的戰爭，使得他們可以站立得穩。在列國的強

權及阿拉伯的世界環繞攻擊和敵對之下，他們持續的生存，而且今天我們覺得

他們是一個強盛的國家。 

 

不一樣！ 

這無花果樹─如果照著聖經的啟示、耶穌基督所說的：發嫩、發芽、長葉、

開花又結果的時候，親愛弟兄姊妹，我們要留意什麼？主耶穌說：你看見無花

果樹發嫩長葉的時候，夏天近了。你知道這件事發生了，如果以色列的復國是

一個啟示，主來的日子近了。我覺得以色列百姓對於他們國家是哪個感覺，有

時候我們不是很容易了解。 

三年多以前，我有機會去以色列。那次我去一個地方講完道以後，就跟我

同學〈我們一些大學團契的同學一起〉，我們就說：一起去吧！年紀都那麼大了，

再不去就去不了了。我們從約旦穿過去，過以色列移民邊界的時候，也是很有

意思。總之我們過去，換一部遊覽車。 

然後我們上到以色列遊覽車的時候，來了一個導遊，很年輕，三十幾歲。

他知道我們中間都是基督徒，很高興，因為他也是基督徒。他說：四歲的時候，

他父親把全家從美國的亞利桑那州的鳳凰城帶回來，移民回國。所以他說：我

就在這邊成長。所以他的英文很好。那天一進去，他就帶我們進去。後面我都

不講，我就講他開始跟我們講話的那一分鐘。 

他說：歡迎來到以色列，這是上帝應許我們的地方。我們的神是亞伯拉罕

的神、以撒的神、雅各的神，獨一的上帝。我坐在汽車的裡面，聽他講這個，

非常震撼！我是一個傳道人，聖經也讀了一些，他講的那幾句話對我來講是很

熟悉的，非常熟悉的。可是那天我聽他講，我有一個很強烈的感覺，不一樣！

那個力量不一樣！那個感動不一樣！那個能力不一樣！那個盼望不一樣！那個

信心不一樣！ 

那幾天我常常跟他在一起，就問他很多的問題，問他：你怎麼信耶穌的？

當然他在神學上還有一個小點上有一些掙扎，這是另外的事。弟兄姊妹，神所



做的事讓我們要留心。 

 

挪亞的日子 

第二個我要講的是「挪亞的日子」，聖經在這邊很清楚的告訴我們：挪亞的

日子怎樣，主再來的時候也要那樣。一提到挪亞，小朋友唱詩歌「老挪亞來了，

跟我們上方舟」，然後「洪水來了」。這是今天我們教小朋友以及讀聖經的故事，

那時候老挪亞在蓋方舟的時候是被譏笑的：啊！你怎麼在這個陸地上蓋一艘大

船啊？哪天水才會來啊？可是挪亞卻在那個地方告訴他們要悔改，後來挪亞和

他的全家就上了方舟。他造好方舟七天以後，洪水才來。 

 

那日子近了 

耶穌說：挪亞的日子是講什麼呢？挪亞來到之前的光景，那時候的那個時

代的一個光景會不會是另外的一個重要的啟示？我覺得耶穌說「挪亞的日子如

何，人子再來也是那樣」是告訴我們，我覺得是兩個點。一個，挪亞的日子是

那個時代的光景，如果那個光景出現了，是不是更接近那日子─那個審判的日

子？因為挪亞的方舟就是預表基督，是我們在基督的裡面，我們進到那裡面得

到神的保護。是不是在挪亞特殊的那個現象中，審判就接近了、那日子就靠近

了？ 

 

不知不覺 

第二，在挪亞方舟這件事情，當洪水來的時候，聖經特別用四個字形容，

叫做「不知不覺」，意思是說「洪水一定會來，但是很多人不信」。不信就不知，

不信就沒感覺，不信就不儆醒，不信就敵擋神。在這不儆醒又敵擋神的裡面，

以致於那不知不覺的時候，洪水來了，方舟的門已經關了。 

 

隨意而行 

我們來看看挪亞時代的特徵是什麼？創世紀第五、第六、第七章是講到挪

亞和挪亞之前的世代，因為挪亞在世的日子是六百歲。創世紀第五章到第七章，

如果我們讀那清清楚楚又重複出現的一些提醒，有幾個？第一個是那時候的人

是隨意而行，只要我願意，沒有什麼不可以的。這不是很後現代的光景嗎？在

這裡很清楚講他們是隨意的，各人任意而行，按著我自己的意思。 

 

思想盡都是惡 

自己的意思是怎樣呢？聖經第二個講到他們的思想盡都是惡。我覺得這個

非常遺憾，神把思想、頭腦給我們，如果我們親近神、倚靠神，神是美好的，

他是美的、好的，他是善的，他是光，他是真理，他是道路，我們仰望他、跟

隨他，我們會在他的恩典、恩惠中間成長。但是如果我們不認識神或者我們離

棄神、遠離神，我們的心思、我們的意念就離開那個好、那個美、那個善、那



個光，就掉落在黑暗和惡的裡面。當我們裡頭是落在黑暗和惡的裡面，就一天

到晚想：拔除這個、除掉那個，抵擋上帝，抵擋別人。 

 

強暴的世代 

在挪亞的日子裡面，第三個很清楚的，就是強暴的世代、殺戮的世代，這

是因為思想盡都是惡所帶來的另外一個層次和結果，不珍惜生命、流人的血。

這是神所最不喜悅的。今天不是這樣嗎？這不是一個強暴的世代嗎？挪亞的時

代另外的一個特徵就是謊言。我想仇敵、撒旦厲害，遍地遊行，尋找可吞吃的

人，是要用謊言來欺哄人，讓人落在惡的裡面，以致於人心剛硬。 

 

傳道的日子 

但是我也要說：感謝神！挪亞的日子有另外一個相對的特點，就是挪亞蓋

方舟的日子裡面，是他傳福音的日子。猶大書告訴我們：挪亞在造方舟的時候，

他有傳義道，這是非常清楚的。意思就是挪亞一面蓋方舟，人一定是譏誚他，

但是他告訴人家說：審判會來；他是告訴他：要悔改；他告訴他：要進方舟！

雖然那些人沒有聽，也拒絕他，但是挪亞從來沒有停止他傳福音、傳道、傳真

理的熱誠。所以猶大書說：挪亞是傳義道的一個使者。 

我很感謝神！挪亞的日子是傳道、傳真理的日子。今天是不是？我覺得歷

世歷代以來，今天這個世代可以說是─真的，福音要努力的傳的一個日子，也

實際在努力傳的一個日子。1910年的愛丁堡會議，1974年的洛桑會議，一直到

今天 2010年的南非開普敦會議，全世界的基督教宣教運動越來越火熱、越來越

熱情。聖經上告訴我們，一句話可以相輔佐這節經文─「福音要傳遍天下，然

後末期就要來到」。 

 

要留意 

感謝神，挪亞的日子的一些光景，和今天世界的光景真的很像，那麼如果

是，我覺得主耶穌講：要留意啦！人子再來的時候也是這樣，非常清楚、沒有

打折扣。弟兄姊妹，當我思想這些的時候，當我要準備和親愛的眾弟兄姊妹分

享這些的時候，心裡是很掙扎的。會不會說是「啊！你在危言聳聽啊？！」我

不夠資格的，我也沒有那個能力，也沒有那個口才，但是我有的是神的話。如

果神的話使我們信，神的話是真實、可靠的，而且基督所說的必定應驗，那麼

我覺得一個提醒是一個牧者的責任。 

 

神在人的國中掌權 

我覺得我的內心中間要告訴親愛的眾弟兄姊妹，剛好今天約珥書第三章講

那日子，剛好今天四月二十九日的主日落在以色列百姓─神的選民慶祝建國七

十年的日子〈各位，這個七十，我不知道有多大的意義，但以理的禱告是七十

啊〉。是！所以親愛的弟兄姊妹們，我們要禱告，願我們的眼目、願我們的心靈



被上帝的靈開啟，得以知道我們的神是掌權的神，神在人的國中掌權，也在這

個世界上掌權；而在他的日子裡面，有他永恆的計劃。願我們的心思、願我們

每個人的意念是可以能夠跟得上先知的啟示、信息和預言。而先知的啟示、信

息和預言是有它時代性的步伐。 

上帝的僕人，我們所敬愛的葛理翰牧師今年三月過世，很懷念這位主的僕

人。當我多看看他的事情時，在他生平的傳道生涯裡面，我發現葛理翰博士非

常的喜歡講「主再來」的信息，而且講很多「主再來」的信息。他傳信息的時

候，常常提醒世人要注意這個世代和主再來的日子。他有很多的著作，有一些

有中文的翻譯，中文的翻譯著作中有一本書是比較暢銷的，書名叫做「漫天烽

火待黎明」，值得看。 

 

那日子必定來到 

親愛的弟兄姊妹，先知約珥說：那日子是耶和華的日子，那日子─耶和華

的日子臨近了，那個日子必定會來到。讓我們的眼目看那選民的歸回，讓我們

的眼目看那萬民和選民一同的聚集，那時候，讓我們留心。 

因為我今天要講這個信息，我琢磨了很久，三個禮拜以前，我告訴辦公室：

在崇拜中我們要唱一首詩歌，就是「奇異恩典」。這麼熟悉的詩歌？我是著重在

第四節。 

弟兄姊妹，你我都是蒙恩的人，都得了這寶貴的救恩，我們都得以認識神，

我們也都被揀選。各位，那日子臨近的時候，巴望我們和眾聖徒─普天下的眾

聖徒，能夠在基督的台前一同高唱「奇異恩典」。  

 

禱告 

    天父，我感謝你，在我們的中間，藉著你的聖靈開啟我們，願我們凡有耳

的都能夠聽，聽得明白、聽得清楚，叫我們預備自己，迎見你的再來。奉耶穌

的名禱告，阿們！                                  

                                                  （林玉卿姊妹整理） 


